

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 10 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE. DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

AÑO XXVIII.—Número 9.360

SUSCRIPCIÓN Un mes... 2 pesetas
Extranjero (trimestre) 10

Palma, Jueves 9 de Junio de 1921.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
San Bartolomé, 32 - Teléfono n.º 6

OTROS DETALLES

- La harka amiga entrega - el monte Alvarrán a los rebeldes

La defección de la harka amiga

En la comandancia general se facilitó noticias referentes a las operaciones efectuadas el día 1.º del corriente. Tratóse de una mera operación de policía. Una columna de policía, mandada por el comandante de caballería destinado a la policía indígena don Jesús Villar, ocupó una posición del monte Alvarrán, situada en la región de Tensaman, frente a las estribaciones de las cordilleras de Ylades, de quinientos metros de cota alejada de Habdu Den Miyal y de Anual, siete kilómetros por quince de malísimo camino de montaña. Desde Anual el general Fernández Silvestre vió la posición ocupada sin incidentes y sin resistencia. La columna Villar emprendió el regreso a la plaza acompañando al general Navarro y sus ayudantes los tenientes coroneles don Julio López Ruiz y Enrique Manera y los comandantes señores Hernández conde Aguilar de Inestrellas. Después de la llegada a la plaza recibieron noticias de que la posición había sido atacada por moros pertenecientes a las cabilas de Bem Urriaguel y Bocoaya.

El comandante general señor Navarro y su ayudante marcharon nuevamente al campo en vista de las noticias recibidas. Todavía no pueden precisarse detalles de lo ocurrido, aunque los relatos de los heridos así lo contaron ignorando si la defección de la harka amiga que acompañaba a nuestras tropas debiese a traición o cobardía, creyéndose sea traición, por todos los indicios que se tienen. Lo cierto es que ello ha acarreado la pérdida total de la posición del monte Alvarrán, resultando muertos el capitán de policía indígena don Ramón Huelva el capitán de regulares don Juan Salafraña; los tenientes don Vicente Camino y don Antonio Reyes, los dos de regulares; el teniente de artillería don Diego Elomesta; el alférez de caballería destinado a la policía indígena don Luis Fernández, más ocho soldados de artillería y uno de ingenieros y desaparecido o muerto.

Las primeras noticias del número de heridos son que asciende a setenta y dos entre heridos y contusos, siendo veinticinco europeos, tres solamente graves. Los demás son moros. También regresaron de las posiciones avanzadas más de ochenta ilesos; entre europeos e indígenas. El hecho que relatamos decidió al enemigo a atacar también la posición de Sidi Dris, siendo duramente castigado. Parece que se están enviando los cadáveres a la posición de Anual, esperando se su llegada a la plaza. El entierro promete ser imponente manifestación de duelo.

A bordo del «Princesa de Asturias» llegó a la posición de Sidi Dris, el Alto Comisario general Berenguer, acompañándole el coronel señor Gómez Jordana, el comandante señor Sánchez Delgado, el interventor de servicios de marina del protectorado, capitán de navío señor García Velázquez. El Alto Comisario conferenció con el general Silvestre que había llegado a Sidi Dris. Terminada la conferencia el general Berenguer emprendió el regreso a Tetuán, verificándose el entierro del cabo de artillería y Manuel González Iglesias que falleció en el hospital Docker a consecuencia de las graves heridas que sufrió. El entierro fué una manifestación de duelo. El féretro fué envuelto con la bandera española. Concurrieron comisiones de los cuerpos, soldados y una música. Presidió el coronel señor Massallor.

Llegó don Ramiro Maeztu, esperándole la directiva del Ateneo de periodistas. Visitó el grupo escolar, el comedor popular y otros centros cumplimentando a los generales y mañana dará una conferencia en el salón de la Cámara de Comercio. Mañana se le obsequiará con un banquete. El tema de la conferencia se relaciona con la obra de España en Marruecos.

Pormenores de la defensa de Sidi Dris.

Melilla, 6.—Por referencias de la heroica defensa de la posición de Sidi Dris, se sabe que el comandante general felicitó y abrazó al comandante de Ceriñola señor Benítez, quien hallándose herido continuó mandando la posición y arengó vibrantemente a las fuerzas por la defensa que hicieron de Sidi Dris, demostrando todos, incluso los nuevos soldados su elevado espíritu patriótico y batiéndose bizarramente y también felicitó al alférez de navío del cañonero «Laya» señor Pérez Guzmán, quien se hizo cargo del mando de una batería de la posición de referencias. El Alto Comisario expidió un telegrama felicitando a la guarnición de Sidi Dris y haciendo extensivos sus plácemes al alférez señor Pérez Guzmán, a quien le ha sido concedida la medalla Militar. Llegó a este puerto el transporte de guerra «Almirante Lobo» conduciendo carbón para aprovisionar el cañonero «Laya» que llegó de Sidi Dris con dicho objeto. A las tres de la madrugada marchará nuevamente a Sidi Dris el comandante general. Se han facilitado nuevas noticias sobre

el ataque a la posición del monte Alvarrán.

El capitán don Ramón Huelva, que mandaba accidentalmente la quince día fué el primero alcanzado por las balas de los rebeldes, continuando en su puesto del parapeto, separándose unos momentos con el objeto de aprovisionar de municiones a sus soldados hasta matarle una nueva bala. Casi simultáneamente cuatro proyectiles alcanzaron al capitán de regulares señor Salafraña, quien a pesar de hallarse gravísimo animaba a sus tropas. Sintiendo morir llamó al sargento haciéndole un encargo para su madre a la que quiso escribir, despidiéndose sin poder hacerlo.

El teniente de artillería don Diego Flomesta Sánchez, que fué herido continuó en su puesto, quedando los cañones inutilizados.

Los tenientes Sres. Caminos Reyes, el alférez señor Fernández y un oficial moro perteneciente a la mía fueron víctimas de la jornada después de heroica resistencia.

Un indígena, perteneciente a la quince día que se hallaba herido en el hospital indígena de la plaza, presentóse en la posición de Anual, desnudo, habiéndose despojado de las ropas para fingir muerto, siendo testigo de las escenas.

Un oficial moro en el asalto de la posición mató a varios enemigos que se hallaban próximos, suicidándose después.

Espéranse hoy los restos de los héroes. El entierro constituirá una imponente manifestación de duelo a la que se sumará el pueblo.

En las posiciones de Dar Drius, Ben Tieb Tuituin, se han establecido hospitales de sangre con suficiente personal.

Continúa mejorando de sus heridas el teniente de artillería señor Galán, el soldado de artillería José Doménech. El de intendencia Manuel Belda, se halla grave. También mejora el capitán señor Mulero, contusionado, según telegraficó, al poner en movimiento el asa del aeroplano. Los demás que resultaron heridos en el ataque de la posición de Alvarrán llámense Bartolomé Martínez, Máximo Mariscal Granados, Antonio Alonso Alcalde de artillería, Ramiro Álvarez Astra, sargento de regulares, Joaquín Argüello García, sargento de regulares; García Carvajal, Francisco Fernández Guiruga y Modesto Vela Blanco, soldados de regulares Antonio Florido Pérez, soldado de policía indígena, Pedro Verano, sargento de artillería, Rufino Asola Garate, Santiago Pardo López y Pedro Teixidor Sanart; cabos Antonio Galán Fuertes, Leopoldo Mejías Pérez, Francisco Giménez Cot, Luis Rodríguez Barco, Victoriano Miguel Andrés, José Ramis Escrivá, Rosendo Roural Pons, Manuel García Conde; soldados del mixto de artillería, Angel Muniz García, soldado de ingenieros, Julio Martín Peñasco, cabo de regulares; Manuel Cremades, cabo de ingenieros y cuarenta y nueve moros pertenecientes a las fuerzas regulares de policía. Los europeos hallanse en el Hospital Docker y los restantes en el hospital indígena, sensiblemente mejorados.

LA POLITICA

BURGOS MAZO Y LACIERVA

Valladolid.—El ilustre exministro de la Gobernación don Manuel de Burgos y Mazo ha inaugurado la serie de conferencias organizadas por el Ateneo para cerrar la labor del presente curso, con una acerca del tema señalado por la Corporación citada, «El problema político español».

Afirmó que nos hallamos en una época crítica de cambio en el régimen de la estructura de los organismos, lo mismo en el orden público que en el social, que trae consigo las consiguientes alteraciones y exigencias que hay que estudiar y procurar darlas cauce, solución legal.

Ocupó luego de los proyectos de Obras públicas, y a este efecto recordó los planes del Sr. Gasset, a los que se hizo seria oposición; del Sr. Cambó y de D. Abilio Calderón.

Respecto a los presentados por el señor Lacierva, manifestó que quizá en pocos años ascenderían a cuarenta mil millones de pesetas, según opiniones de técnicos autorizados y exigirían dos mil quinientos millones de pesetas anuales en presupuesto, sólo para pago de la deuda.

Frente a cifras tan enormes declara que hay que estudiarlos serenamente, con objeto de ver si la nación tiene suficiente capacidad para soportarlo. Ciegamente no se presta a dar aquiescencia a todo.

Considera ilícito ahogar a falta de patriotismo las leales advertencias que hacen los hombres públicos que desean la prosperidad de su nación,

Es curioso—igreja—que esto se diga y se haga por quienes precisamente cuando el Gobierno del llorado Dato, vista la necesidad de ello, aumentó las tarifas moderadamente, llamaba «mayorías tarifarias» a los de nuestros diputadas amigas, y decía que «estaban hechas con lubricantes de las Empresas».

Pues yo puedo decirlos que cuando hablo así, y tal hago, no me guía ningún interés. Porque no soy ni lo seré mientras actúe en política consejero de ninguna Empresa ni Compañía, ni ejerzo la abogacía, ni tengo abierto mi despacho a la vez que actúo en el Gobierno, ni puedo ni tengo interés en pegar y fustigar a una entidad o a una Compañía para llevarla después a mi despacho de letrado. (Grandes aplausos).

Terminó el conferenciante su elocuentísimo discurso diciendo que lo que hace falta es dar una solución justa y adecuada a los problemas que se plantean, imponiendo una ideología nueva, que será el aglutinante que una a cuantos de buena fe desean el engrandecimiento de la patria. Una muestra de esa política fué la que desplegó al frente del ministerio de la Gobernación.

El auditorio le tributó entusiastas aplausos.

Después de la conferencia, el señor Burgos Mazo fué agasajado con una comida en el hotel de Inglaterra, y hoy le obsequiarán con un almuerzo sus amigos políticos.

Antes de regresar a Madrid le visitaron el gobernador, el alcalde, el arzobispo y demás representaciones oficiales.

Se le ha tributado una despedida entusiasta.

La invasión de Siberia

Se prepara un nuevo ataque contra los bolcheviques

Londres.—Un radio de Moscou dice que las tropas del general Kappel, ayudadas por soldados japoneses, han comenzado un nuevo ataque contra los bolcheviques.

Según una información de los Soviets, el Gobierno japonés prepara un plan de ataque según el cual las tropas del general Wrangel serán transportadas a Vladivostok y unidas a los dos generales Semeneff y Kappel formarán un nuevo ejército que invadirá nuevamente Siberia a lo largo de la antigua línea de Kolttsk.

Chicherin ha enviado una protesta a los gobiernos inglés, francés e italiano, haciéndoles saber que en el caso de un ataque en el frente de Siberia por las tropas de Wrangel, Rusia considerará responsables a las potencias de la Entente.

La toma de Vladivostok

Londres.—En los círculos gubernativos se ha recibido confirmación oficial de la toma de Vladivostok por las fuerzas blancas.

Se comunica que las tropas dirigidas por los generales Semeneff y Kappel han recibido una ayuda considerable de fuerzas japonesas y en Siberia se esperan otras operaciones en una vasta escala.

EL HIJO DEL REY DEL HIERRO

Una «estrella» de la pantalla rota a un millonario

Nueva York.—El joven millonario William Dantón, hijo de Mr. Dantón, rey del hierro, está ocupando actualmente la atención del gran mundo de Nueva York, por su reciente aventura con una artista de la pantalla.

Esta, llamada miss Dorotty Jahl, en secretas relaciones con una banda de ladrones, que en un tiempo trabajó en la «Ramster Film» como primera «estrella» cinematográfica tenía, de poco tiempo a esta parte, vuelto el juicio al galanteador William, enamórándole por primera vez en su vida.

Anoche, y después de una acalorada disputa con su padre, cuando el joven millonario confesó amar a miss Dorotty, desapareció de su palacio, situado en la calle 141, llevándose más de 200.000 dólares que su padre guardaba en la caja de caudales para satisfacer el importe de una compra de hierro.

Se ignora el paradero de William Dantón, aunque se teme que, engañado por su novia, se encuentra hoy en poder de la misteriosa banda a la que ésta pertenece secretamente.

El público sigue impaciente la labor de la Policía, que trabaja con toda actividad.

Caja de Ahorros y Monte de Piedad DE LAS BALEARES

Asociación de Beneficencia
Por acuerdo de la Junta Protectora el día 14 del corriente y siguientes necesarios de cuatro a siete de la tarde en la sala de ventas de la Sociedad (Sol 19), se celebrará pública subasta para enajenar las garantías de los préstamos vencidos en el mes de Mayo de 1920.

Hasta el día 13 a las siete de la tarde podrán los interesados cancelar o renovar sus respectivos préstamos.
Palma 3 de Junio de 1921.—El Vocal de turno, José Morell.

DOÑA ANTONIA CAÑELLAS JAUME

Ha fallecido en Calviá a los 62 años de edad

HABIENDO RECIBIDO LA EXREMAUNCION

E. P. D.

Su desconsolado esposo D. Juan Terrasa Bernad, hijo D. Antonio Terrasa Cañellas, hija política D.ª Antonia Dols Mateu, sus hermanos D. Pedro José, Pbro., D. Isidro y D.ª Catalina, sus nietos, primos, sobrinos y demás familia al participar a sus amistades tan sensible pérdida les ruegan se sirvan asistir al funeral que en sufragio del alma de la finada se celebrará el día 10 del actual, a las 8, en la parroquia de Calviá.

DEL MOMENTO

Tema viejo

Muchas veces—desde hace muchos años—hemos puesto de manifiesto desde estas columnas la conveniencia de que en nuestra ciudad se constituyera un Ateneo Científico-literario, donde los amantes del estudio pudieran reunirse para mejor cultivar sus provechosas aficiones, y que al propio tiempo fomentara entre nuestra juventud, mediante actos públicos—cursos, conferencias, certámenes—, la afición a la cultura.

Y claro está que cada vez que nos hemos ocupado de esta cuestión, al expresar tal conveniencia hemos mostrado al propio tiempo nuestra extrañeza de que no se hubiera creado ya un centro de éstos: Palma es una población importante, modernizada, que cuenta con elementos bastantes para una empresa semejante. Y a pesar de ser así, en nuestra ciudad no hay ningún centro genuinamente cultural, abierto a todos, donde puedan recogerse para cultivar su afición al estudio quienes la sientan.

Lo que ha sido posible en todas las poblaciones de la importancia de la nuestra, y aun de menos importancia. ¿Por qué no ha de serlo en Palma?

Hace ya un año, poco más o menos, un grupo de artistas y escritores «extranjeros» que se encontraban en nuestra ciudad, expresaban su extrañeza de que no existiera aquí un centro donde se reunieran los aficionados a las artes y las letras, y al propio tiempo que nos mostraban su extrañeza, invitaron a algunos elementos de aquí para que iniciaran el proyecto de constitución de un Ateneo palmesano, al cual ofrecían de antemano su más entusiasta y decidida colaboración.

Se animaron a ello unos cuantos jóvenes entusiastas de toda obra de cultura, y previas las gestiones necesarias se convocó una reunión en el *Círculo Mallorquín*, de la que se dió cuenta en la prensa local y acerca de la cual escribimos un comentario dirigido a cuantos, por razón de su profesión o sus aficiones vienen obligados a ser los primeros y los más entusiastas elementos para una empresa semejante, para que secundaran aquella iniciativa de ser llevada a la práctica había de aportar un medio influyente y poderoso para fomentar la cultura.

La tentativa fué vana. A la reunión acudieron aquellos elementos de fuera; de aquí que la habían interesado, los que componían la comisión y algún que otro curioso. Nadie más.

Ante aquel resultado cundió el desaliento entre los organizadores, y sobrevino el fracaso pues la empresa fué abandonada.

Pese a los antecedentes, a las muy poco halagadoras referencias del caso, insistimos en nuestro criterio.

Cada día que pasa, a medida que Palma va creciendo y progresando, más se nota la necesidad de crear un centro de cultura.

En Palma hay un gran número de artistas, escritores, poetas, catedráticos y otros elementos que a querer podrían constituir un Ateneo que sobre ser un provechoso medio de relación entre ellos, lo sería también para difundir la afición a

las artes y a las ciencias entre nuestro pueblo, elevando el nivel intelectual del mismo con manifiesto provecho para todos.

¿Porqué no surge de nuevo el propósito?

Nada importa que el intento haya fracasado en otras ocasiones.

Entre los jóvenes, entre determinados jóvenes, se muestra de vez en cuando el propósito de intentarlo de nuevo.

¿Porqué no se va a ello? Cuando un proyecto es factible, y éste lo es, podrá costar mayor o menor esfuerzo conseguirlo, según sea el ambiente en que se desarrolle.

Pero el éxito final debe tenerse por seguro cuando al proyecto se acompaña la voluntad necesaria para vencer las dificultades que puedan presentarse.

¿Ha de estar nuestra ciudad eternamente huérfana de un centro de acción cultural, que anime a los nombres de estudio en su afición y que fomente el afán de saber en nuestra juventud?

¿Qué dicen a ello los que una y otra vez han expresado su deseo de ver constituido un Ateneo palmesano?

VARIEDADES

«Dope» de guerra para uso de paz

Una gran fábrica británica que se erigió durante la guerra con objeto principal de fabricar «dope» o barniz para su uso en los aeroplanos, dedica ahora su atención a la aplicación de este y otros productos a los usos de la paz. Ha descubierto que su «dope» de aeroplano hace un excelente barniz aislador para máquinas eléctricas. Además, tirillas de papel pasadas por esta solución, quedan impregnadas con ella, pudiendo emplearse después para arrollarlas sobre alambres de cobre para hacer cables con «papel aislador» para los usos del teléfono y conducción de energía eléctrica.

También se produce seda artificial la cual puede arrollarse sobre los alambres en lugar de la seda natural; hay además la posibilidad de desarrollar otra aplicación, que consiste en moldear conexiones eléctricas en celuloide, material que tiene una resistencia eléctrica muy elevada y no es inflamable, aun cuando se encuentre expuesto al calor de una intensa llama. Todos estos productos son sintéticos, es decir, que se fabrican valiéndose de constituyentes sencillos por medio de procedimientos químicos.

Notas curiosas

En Alemania no solo se han fundado Sindicatos obreros, sino que se fundaron y funcionan Sindicatos de empleados. La Federación socialista cuenta con 650 mil afiliados; las Asociaciones cristianas y liberales, con 350.000 cada una, y la Unión Central de Empleados libres, que se considera como Asociación de proletarios, también cuenta con 350.000 adheridos.

En la corteza terrestre existen 100.000 especies de minerales y 500.000 especies de vegetales. En tierra, agua y aire, viven 300.000 especies de animales y en los continentes están repartidos los 1.500 millones de seres humanos que pueblan la tierra.

Los esquimales prueban su respeto tirando de la nariz al extranjero, y los arapahos cogiéndola entre el pulgar y el índice. Los wahnunas del Africa Central, las tribus del Pacífico y del Indostán, y algunas del Congo, prueban su máximo respeto volviendo la espalda a su interlocutor, precisamente lo que entre nosotros significa el más absoluto desprecio.

Real Sociedad Hípica de Mallorca

Gran Concurso Hípico de circunscripción Civil-Militar

EN LOS DIAS 10, 11, 12 Y 14 DE JUNIO DE 1921, A LAS 4 DE LA TARDE

8.050 pesetas en premios

Además de Copas y objetos de Arte ofrecidos por SS. MM., AA. RR., Autoridades y particulares

El Doctor Don JUAN ALZINA MELIS

Especialista en enfermedades nerviosas y mentales

Permanecerá en Palma los días 15 y 16 del corriente Junio.

Consultas de 8 a 11 mañana y de 3 a 5 tarde

Rambía 29, principal. (En el Consultorio del Doctor Comas).



LA NIÑA

MARGARITA COLL VIDAL

HA SUBIDO AL CIELO EN SÓLLER

a la edad de 12 meses

Sus afligidos padres, abuelos, tíos y demás familia, participan a sus amistades tan sensible pérdida.

INFORMACION

La política

Esta mañana hemos recibido el siguiente escrito que nos remite la Junta Directiva del Centro Obrero maurista: Sr. Director de LA ULTIMA HORA. Palma.

Distinguido Señor: En nombre de la Junta Directiva del Centro Obrero Maurista de Palma, nos honramos suplicándole la cabida en el periódico de su acertada dirección, a la siguiente nota.

Dándole gracias anticipadas nos ofrecemos de V. atentos y SS. SS. Q. E. S. M.— El secretario.— G. Florit.— V. B.— El Vice presidente.— Juan B. Miró.

La Junta Directiva del Centro Obrero maurista de Palma, reunida en sesión extraordinaria el día 7 del corriente con objeto de cambiar impresiones sobre la actitud en extremo pasiva, desde largo tiempo observada por el Comité local del Partido, actitud acentuada ante las presentes elecciones de Diputados Provinciales, acordó hacer público lo siguiente.

El criterio unánime de la Junta Directiva de este Centro, es de que, la actuación del Comité local del partido, no responde a la realidad de los tiempos presentes y, que por lo tanto, marcha en desacuerdo con el proceder de la Junta Nacional Maurista, entendiéndose que la resolución tomada por el Comité en el caso concreto de las elecciones de Diputados Provinciales, constituye un acto de abandono y cobardía y por ende, una completa negación de la función democrática del elector y una falta de respeto al Cuerpo electoral.

El Centro Obrero Maurista, protesta de dicha actuación por entender que está en pugna con la ideología política de su ilustre Jefe y paisano don Antonio Mauri, siendo el tal proceder, la causa de que el maurismo mallorquín sufra la grave crisis actual.

Por lo tanto este Centro no queriendo ser responsable ante la opinión maurista de tanta negligencia, salva su responsabilidad, haciéndose el firme propósito de en lo porvenir, actuar con toda independencia en bien de la Causa.

Es preferible morir con la Bandera enhiesta que entregarla plegada al enemigo.

Palma 8-6-921.

Plan de acuartelamiento en Mallorca.

Leemos en La Vanguardia de Barcelona:

Examinando el plan de acuartelamiento de las tropas de las Islas Baleares y teniendo en cuenta la situación de las fuerzas fijada por Reales órdenes de octubre de 1918 y 28 de enero 1919 ha sido aprobado con las siguientes modificaciones.

El regimiento de infantería de Palma tendrá su acuartelamiento definitivo en Palma en el cuartel de nueva planta para todo el regimiento. El cuartel de nueva planta para las fuerzas de la comandancia y grupo mixto de artillería de Mallorca se emplazarán en terrenos que se adquirirán por concurso en Palma.

La compañía de zapadores de Mallorca tendrá como cuartelamiento provisional el que se propone de Pont d'Inca de no poder continuar en el que tiene actualmente o en otro edificio de Palma su acuartelamiento definitivo será el cuartel del Carmen en Palma.

La compañía de telégrafos de Mallorca tendrá su acuartelamiento definitivo en el cuartel del Carmen en Palma se agregará al acuartelamiento provisional de un batallón del regimiento de infantería de Mahón número 63 en el cuartel de Alfonso XIII la Ciudadela que será aprovechado lo construido y haciendo las obras pro-

visionales que se consideren indispensables.

La circulación de autos por carreteras.

La Gaceta publica dos reales órdenes de Fomento resolviendo consultas de algunas jefaturas de Obras Públicas relativas a la circulación por carretera de autos que transporten a la vez viajeros y mercancías y respecto a que si los vehículos con motor mecánico durante el período de prueba puedan prestar servicios públicos con itinerario fijo o de alquiler.

A la primera consulta S. M. el Rey conformándose con lo dispuesto por la Dirección de Obras Públicas, se ha servido disponer que no prohibiendo el reglamento de 23 de julio de 1918; la circulación de vehículos con motor mecánico se transportes viajeros y mercancías no pueda negarse la autorización de esta clase en que el ingeniero industrial encargado de su reconocimiento informe favorablemente que con arreglo a lo dispuesto en el artículo octavo del citado reglamento, no puede permitirse sin nuevo reconocimiento por el ingeniero industrial correspondiente la circulación de vehículos en que se introduzca reforma de importancia, siendo indudablemente, tales las que transforman en camión de carga en un auto para viajeros y mercancías.

En cuanto a la consulta si los autos con placa de pruebas pueden prestar servicios públicos, con itinerario fijo o de alquiler no se autoriza porque la prueba es para cerciorarse de sus condiciones y no se puede exponer al público a un riesgo.

Por ello se dispone que para prestar tales servicios precisa que estén previamente inscritos con carácter definitivo en el registro y no solo con carácter provisional para pruebas.

Asuntos municipales

Ayer por la tarde el Jefe de la Guardia Urbana de Barcelona y Presidente de la Sociedad de Atracción de Forasteros de dicha capital don Manuel Ribé, acompañado de su señora esposa pasó a visitar al Alcalde señor Barceló y Caimari en su despacho del Ayuntamiento.

El señor Barceló y Caimari había abandonado su despacho en aquel momento y fué recibido por su secretario particular señor Font y Peña y el concejal señor Trián.

El señor Ribé expresó a dichos señores su entusiasmo por la isla de Mallorca, mostrándose encantado de las atenciones recibidas.

Acompañado de los señores Font y Trián recorrió todas las dependencias municipales y poco después se retiró encargando hicieran presente al señor Alcalde que volvería hoy o mañana para saludarle.

Este mediodía se ha reunido la Comisión de Hacienda despachando los asuntos de trámite.

También se ha reunido la Comisión de Ensayo, acordando proceder nuevamente al deslinde de los terrenos de «Las Parelladas», de común acuerdo con el propietario señor Barón de Pinopar.

Pensiones de viudedad

El ministro de Hacienda ha leído en el Congreso los proyectos siguientes: Las viudedades en el Ejército y la Armada:

Los generales, jefes y sus asimilados de todas las armas, cuerpos e institutos del Ejército y de la Armada pertenecientes a las escalas activas y de reserva o en situación de retirados que fallezcan desde el día siguiente al de la publicación

de la presente ley contando doce años de efectivos servicios dejarán a sus familias en concepto de pensión: Los capitanes generales, 5.000 pesetas anuales; los tenientes generales, generales de división y de brigada, el 20 por 100 del mayor sueldo que hayan disfrutado en activo servicio; los coroneles, tenientes coroneles y comandantes, el 25 por 100, regulándose dicho haber por el sueldo asignado a los distintos empleos en el arma de infantería, sea cualquiera el tiempo servido en ellos; los capitanes, tenientes, alféreces y sus asimilados legarán a sus familias en las mismas condiciones el 30 por 100 del sueldo de capitán.

A las familias de los generales, jefes, capitanes y sus asimilados que carezcan de derecho a los beneficios anteriores, se les abonará en concepto de pagos de toda una cantidad equivalente al doble sueldo mensual en activo del empleo del causante y los de los tenientes, alféreces y sus asimilados, dos mensualidades del sueldo de capitán, también en destino activo.

Los individuos de los cuerpos o agrupaciones político-militares del Ejército o subalternos de la Armada sin asimilación militar que a su fallecimiento lleven doce años de efectivos servicios dejarán a sus familias, como pensión, el 25 por 100 del mayor sueldo que disfrutaron en activo, si éste era igual o excedía del correspondiente al empleo de teniente, y el 30 por 100 sino alcanzaba a dicho sueldo, sin que en ningún caso pueda exceder ese tanto por ciento del 25 del de teniente.

En el caso de fallecer esos individuos sin dejar el derecho a pensión percibirán sus familias en concepto de pagos de toda dos mensualidades del sueldo en activo que disfrute el causante, y si cada una de ellas fuera menor que el sueldo que corresponde a los alféreces las dos mensualidades serán del sueldo correspondiente a dicho empleo.

Para compensar el aumento de gastos que esta reforma ocasiona se establece un descuento equivalente al 1 por 100 sobre los sueldos que perciben los generales, jefes y oficiales y sus asimilados de las escalas activas y de reserva; y las en situación de retirados, cuerpos político-militares del Ejército y subalternos de la Armada, incluyéndose en él a todo el personal citado que disfrute sueldo desde 3.500 ptas., en adelante.

Para la benemérita y carabineros: Las pensiones de retiro para cabos e individuos de tropa de la guardia civil y carabineros se regularán del modo siguiente.

A los veinte años de servicios al Estado con abonos de campaña, el 40 por 100 de su haber; a los veinte años de servicios efectivos en el cuerpo, el 60; a los veinticuatro años, el 70; y a los treinta el 80.

Los perros

El abandono de los perros, del que nos quejábamos ayer es tan patente que en la calle de la Merced uno de estos animales acometió a un niño, mordiéndole en una pierna, y en la calle de San Lorenzo, otro mordió a una anciana en una mano.

Ninguno de los citados canes pudo ser habido.

Precisa que el señor Alcalde renueve las instrucciones terminantes que para evitar las hazañas de los perros, tiene dadas a los laceros.

La guardia civil del puesto de Felanitx ha denunciado al señor Juez a varios vecinos de aquel pueblo, por tener perros de su propiedad abandonados y fuera de las condiciones de seguridad dictadas por las autoridades.

La guardia civil del puesto de Santanyá ha denunciado al señor Juez, a un vecino de aquel pueblo, por tener abandonado en la calle a un perro de su propiedad.

Los vuelos del «Mallorca»

Conforme ya digimos, ayer tarde voló el «Mallorca» después de haber reparado la avería que se produjo en el asiento trasero.

Volaron en el aparato, además del aviador señor Colomer, los señores don Fernando Pon, don Bartolomé Bestard y don Fernando de España, de la Junta de la «Aero Marítima Mallorquina», y don Leandro Ximenes, don Víctor Quijada, don Manuel Cortés y don Pedro Bonet, como pasajeros.

El «Mallorca» llevó a cabo preciosos amerrizajes, con facilidad suma, e hizo las delicias del público en los tres vuelos que realizó, ya que operó a alturas extraordinariamente bajas lo que permitió apreciar todos los movimientos del aparato, que a decir verdad ejecutó con una precisión que ya no es posible pedir más.

Por acuerdo de la Junta directiva de la sociedad «Aero Marítima» ha sido nombrado director gerente de la misma el capitán de Artillería D. Enrique Fernández de Córdoba.

A las cinco de la tarde hemos sabido que el «Mallorca» no volará hoy ni mañana, con motivo de haberse lastimado gravemente un dedo de la mano el aviador Colomer, en momentos en que preparaba el aparato para la ascensión. Colomer ha sido curado en la Casa de Socorro del Ayuntamiento, por el médico señor Planas, el que le ha hecho conocer el inconveniente que podría acarrearle el volar, hasta que se halle cicatrizada la herida que se ha producido.

Cuando esté restablecido Colomer su vuelo será de Palma a Ciudadela, donde ha de ir para dar cumplimiento a un contrato que en aquella población tiene contraído.

Lamentamos el inconveniente que ha sufrido Colomer, y le deseamos un pronto restablecimiento.

La administración de los montes públicos

La Gaceta publica un Real decreto de la Presidencia, cuya parte dispositiva dice:

«Artículo 1.º Todos los montes públicos estarán en lo sucesivo a cargo del ministerio de Fomento, a cuyo fin el de Hacienda le hará entrega de los que están actualmente sujetos a su administración.

Art. 2.º Los ministerios de Hacienda y Fomento dictarán las disposiciones convenientes para que la entrega a que se refiere el artículo anterior se haga en un plazo máximo de tres meses y determinarán la parte de crédito y de personal que por efecto de esta entrega haya de pasar del primero de dichos departamentos ministeriales al segundo, incorporando el Hacienda el personal que le quede afecto a los trabajos de Catastro, y el de Fomento los montes que pasan a depender de este ministerio a las Jefaturas forestales que les correspondan.»

Las subsistencias

Hoy ha habido en la Pescadería mucho pescado, especialmente de la clase conocida por *peix blau*; *mélvres*, *bonitols* y *saupas*, que ha sido vendido a precios relativamente económicos, aunque con una diferencia muy notable en relación a otras épocas, cuando a las gentes no había invadido todavía el cerebro, la idea de las desmesuradas ganancias.

Es como se afirma, esta clase de pesca se presenta este año abundante en aguas de Mallorca, es muy posible que, dentro de pocos días venga una nueva baja de precios, ya que el mercado de Barcelona, regularmente, no lo admite por ser basto.

Hay en el mercado abundancia de tomates, patatas y cebollas, clases valencianas, por lo que los precios para estos productos van en descenso.

Notas del Carnet

A la edad de 62 años ha fallecido en Calviá después de recibir la extremaunción, la bondadosa señora doña Antonia Cañellas Jaume.

Su muerte ha sido sentidísima por cuantos la trataron, pues con su carácter afable y bondadoso se captó muchas simpatías.

D. E. P.

Reciba toda su familia la más profunda expresión de nuestro sentido pésame.

Ha subido al cielo, a la edad de doce meses, la preciosa niña Margarita Coll Vidal de Sóller.

Reciban sus padres don Lucas Coll y doña Catalina Vidal, la expresión de nuestro más sentido pésame.

En las oposiciones al Cuerpo de Auxiliar de Contabilidad del Estado, recientemente celebradas en Madrid, ha sido aprobada con buena puntuación la señora D.ª Margarita Vidal Martí.

Igualmente y después de brillantísimos ejercicios se ha obtenido el número uno de dichas oposiciones el distinguido joven don Pedro Antonio Bernat Salom.

Reciban ambos y sus respectivas familias nuestra sincera felicitación, y sea un ejemplo para los jóvenes y un estímulo para los de mas edades.

DE VIAJE

Ayer salió para Barcelona el consul de Alemania en Palma, don Alfredo Muller.

Marcharon también el comerciante don Miguel Esclarells, los propietarios don Juan Alomar, don Antonio Torres y don Miguel Bannasar y el Rdo. don Antonio Amengual.

Igualmente marchó el comerciante don Alejandro Cortés.

También marcharon el alférez de Infantería don Antonio Fuster Rosinol, el P. Martín, Carmelita que vino para recopilar datos del venerable P. Palau.

De Barcelona ha llegado esta mañana el abogado don Manuel Fiol, el comandante de artillería don Diego Pascual, el doctor don Francisco Sancho, don Juan y don Joaquín Marqués, el propietario don Pedro Llobera y don Francisco Ferrer de San Jordi.

También han llegado don Francisco Truys Villalonga, y sus hijos Jorge y Fernando y los Rdos. Pdrs. Consejos y Soler de la Compañía de Jesús.

Ayer embarcaron a bordo del vapor «Rey Jaime I» para Barcelona, nues ros estimados amigos don Ricardo Millier y don José Bisquerra, delegado y representante respectivamente del «Automóvil Salóna».

Ayer llegó a esta ciudad, acompañado de su esposa e hijos, nuestro distinguido amigo el teniente de carabineros retirado, don Nicanor Pérez.

Sea bienvenido.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

SANTO.—Santa Margarita, reina de Escocia.

CUARENTA HORAS.—Concluyen en la Misión, dedicadas al Bto. Juan Gabriel Perboyre. A las siete, exposición y acto continuo mes del Sagrado Corazón de Jesús. A las nueve Oficio; y por la tarde a las siete mes del Sagrado Corazón de Jesús Te-Deum y reserva de S. D. M.

Empezan en San'a Cruz, en honor del Sagrado Corazón de Jesús. Exposición a las seis y media, ejercicio solemne del Sagrado Corazón de Jesús durante una misa, a las diez Tercia y Misa mayor. Por la tarde a las cinco Tercia de coro y a las siete y cuarto Rosario y seguidamente se dará principio al solemne Triduo con sermón por el Reverendo P. Jaime Roselló de los S. S. C. C., ejercitico del Sagrado Corazón de Jesús y reserva de S. D. M.

VISITA.—A N. ra. Sra. de la Salud, en San Miguel.

MARITIMAS

El movimiento de buques en el puerto durante las últimas 24 horas ha sido como sigue:

ENTRADAS.—Procedente de Barcelona el vapor «Mallorca» con el correo, pasaje y carga.

Procedente de Valencia el laud «Luisito» con hortalizas.

Procedente de Alicante el laud «Antelmo» con efectos.

SALIDAS.—Para Barcelona salió anoche el vapor «Rey Jaime I» con el correo, pasaje y carga.

Para Valencia, el laud «Maria», con tabillas.

NOTICIAS.—Procedente de Barcelona es esperado el pailebo «Damián» con cargamento de efectos.

El vapor «Indian Harbor» llegó ayer de Valencia ha empezado ya la descarga de railes, que conduce para la Compañía del tranvía en construcción del Coll d'en Raba-sa al Arenal.

Procedentes de Valencia son esperados dos laudes de aquella matrícula con cargamentos de patatas, cebollas y tomates.

Deportivas

El campeonato de España

El domingo se corrió en Madrid la importante carrera ciclista para disputar el campeonato de España, con un recorrido de cien kilómetros.

La salida se dió en el paseo de la Castellana, a las siete de la mañana, ante una enorme aglomeración de público, interesantísimo en la gran lucha ciclista.

El itinerario se desarrollaba en la siguiente forma: Carretera de Mudes, Hotel del Negro, Fuencarral, Alcobendas, San Sebastián de los Reyes, San Agustín, el Molar y regreso a la Castellana.

Tomaron la salida: 47 corredores, llegando el primero Ramón Valentín, que cubrió los cien kilómetros en 3 horas, 6 minutos, 13 segundos, batiendo el «record» de su antecesor el campeón de 1920, Miguel Bover, que en la prueba de campeonato corrida en Barcelona hizo los cien kilómetros en 3 horas, 10 minutos, 48 segundos.

Entraron después, y por este orden, Miguel García, en 3 horas, 20 minutos, 13 segundos, 1/5; Guillermo Antón, en 3 horas, 20 minutos, 13 segundos, 2/5. La carrera, un éxito de organización.

GACETILLAS

—Aviso. Los exámenes de preceptiva literaria en el Instituto General y Técnico de Baleares que estaban anunciados para el día 15, tendrán lugar en los días 10 y 11 a las 11 de la mañana; los de Historia general de la literatura anunciados para el 16 se adelantan a los días 13 y 14, también a las once.

—Exámenes. El día once a las diez y media, se verificarán en el Instituto General y Técnico de Baleares, los exámenes de Gimnasia 1.º y 2.º curso.

—Un detenido. La guardia civil detuvo ayer en el caserío de La Soledad a un individuo autor de varias raterías cometidas en casas de campo.

Dicho individuo ha regresado hace poco de Francia.

—Servicios de la guardia arbana. Por orden del jefe de la guardia arbana señor Comas, han ingresado esta mañana en Capuchinos, dos mujeres que ayer tarde rieron en la Calle seis del arrabal de Santa Catalina, promoviendo fenomenal escándalo.

—Por el citado jefe, ha sido entregado a sus padres un chico que hace unos días se fugó de su domicilio.

—Ha sido igualmente restituida a sus padres, una chica de unos nueve años, que se fugó.

—Presentación. Se interesa la presentación en el Juzgado de Instrucción de la Comandancia de Marina de esta provincia y ante el señor Juez instructor los individuos Pedro Ferrer, Juan Lairet y Jaime Roselló tripulantes que tueron del pailebo Antonio Millán para enterarles de un asunto que les interesa.

—Extravío. Ayer tarde desde la calle de la Unión a S'Aigo Dolsa se extravió un monedero de plata para señora.

En esta Administración se informará de quien es su dueño quien entregará cincuenta ptas. de gratificación a quien lo entregue.

—Desmanes de la chiquillería. Al anocheecer, todas las tardes, en las calles de los Olmos y la Misión, se reúne un grupo numeroso de chiquillos que con sus juegos y desmanes molestan al vecindario y transeúntes.

Convenida que la guardia arbana viera de evitarlo.

—PAQUETES POSTALES. Los embala y cuida de su despacho. La Balear, Galería, 11.

Mercado de Inca

Día 9 de Junio de 1921.

Almendrón (quintal).	138'00
Trigo (cuartera).	36'00
Candéal.	00'00
Cebada del país.	20'00
Cebada forastera, id. id.	19'00
Avena del país, id. id.	16'00
Avena forastera, id. id.	15'00
Habas para coquer, id. id.	36'00
id. ordinarias, id. id.	36'00
id. para ganados, id. id.	00'00
Maiz, id. id.	00'00
Habichuelas blancas, id. id.	00'00
Azafrán los 33 gramos.	00'00
Garbanos, id. id.	00'00
Cerdos cebados (la arroba)	00'00
Trifoles, id. id.	00'00
Habichuelas (confits), id. id.	00'00

Ferrocarril de Sóller

Por acuerdo de la Junta de Gobierno, se convocó a Junta General extraordinaria de accionistas, para el día 19 de los corrientes, a las once, en el local social a fin de reformar el artículo 36 de los Estatutos.

Sóller 8 Junio de 1921.

Por el Ferrocarril de Sóller.—El Director Gerente, Jerónimo Stadass.

Por Telégrafo

En las Cámaras

Senado

Madrid 8 (10 n.)

Esta tarde el Senado ha celebrado sesión.

Después de solicitar varios senadores protección para la industria vitivinícola, se aprobó tras breve debate el proyecto reorganizando los Consejos administrativos de las minas de Almadén y Arrayanes.

Y se levantó la sesión.

Congreso

Madrid 8 (6'45 t.)

En la sesión del Congreso de esta tarde el señor Vallejano explica una interpelación censurando los procedimientos que emplea el Gobierno impidiendo el normal desenvolvimiento de las sociedades conservadoras agrarias, obligándolas a seguir los derroteros de las izquierdas.

El señor Bogallal niega los hechos denunciados. Dice que solamente en el distrito de Caballino los antiguos conservadores vuelven hoy a ser nuestros enemigos.

El señor Saborit pide que se intensifiquen los trabajos en Cartagena, Cádiz y otros puntos.

El señor Lacierva dice que se procurará por todos los medios intensificar las obras públicas y que se evitará la emigración de los obreros.

Comienzan a discutirse los proyectos de Fomento.

El señor Montañez defiende un voto particular.

Cree que el proyecto es irrealizable. Si se hiciera sería una obra magna.

Estima que debe darse entrada, para implantar los proyectos, a las capitales extranjeras.

El señor Lacierva explica la situación de las compañías.

Dice que los proyectos no pueden tener matiz político, sino nacional.

Es imprescindible proteger a las industrias y llegar a construir todo el material ferroviario en España.

Se suspendió el debate y se levantó la sesión.

Lo que dice el Sr. Bugallal

Madrid 8 (1'35 t.)

(Urgente)

El ministro de la Gobernación ha dicho que carecía de noticias.

Dijo que en el registro practicado al amanecer en la Casa del Pueblo no ha tenido resultado.

Ha obediendo que en Bilbao se estuvo a un individuo sospechoso a quien se le encontró una caja de explosivos.

Dijo que procedía de la Casa del Pueblo de Madrid en donde había más, señalando con gran precisión el sitio en donde estaban ocultos.

Al practicar el registro, no se ha encontrado nada, creyéndose que se trata con la declaración de despistar a la policía.

Agresión contra un obrero

La primera noticia

Madrid 9 (3 m.)

El Director general de Seguridad señor Millán del Priego ha manifestado que acaba de enterarse que esta noche a la salida de la Casa del Pueblo, agredieron a tiros a un obrero, falleciendo a poco de ingresar en la Casa de Socorro.

Se han hecho algunas detenciones. Se ignoran hasta ahora más detalles.

El porqué de la agresión

Madrid 9 (4 m.)

El obrero muerto a la salida de la Casa del Pueblo era litógrafo y se llamaba Francisco Hernández.

Parece que en una reunión que se acababa de celebrar tratarían sobre si era compatible pertenecer a la sociedad de litógrafos de la Casa del Pueblo y al Sindicato Católico.

Parece que el muerto defendió la teoría de que se podía pertenecer a ambas, como a él le ocurría.

Al salir de la reunión fué rodeado por sus amigos.

Un obrero que parecía ser albañil se acercó a Francisco Hernández y trabó conversación con él.

Sonaron al poco rato tres disparos. El obrero Hernández murió en la Casa de Socorro.

El agresor huyó y se ignora hacia donde. Se trata de un homicidio y atentado social.

Siguen las pesquisas

Madrid 9 (11 m.)

La policía sigue haciendo activas pesquisas para descubrir al autor del asesinato del obrero tipógrafo, ocurrido ayer noche al salir de la Casa del Pueblo.

Declaración de unos amigos

Tres amigos que acompañaban a la víctima han declarado que desconocen al autor, pues en las reuniones de la Casa del Pueblo asisten individuos ajenos a la sociedad reunida.

Dicen que el agresor, al acercarse al grupo, dijo a la víctima: —Paco, ven!

Entonces Francisco se separó del grupo y en aquella ocasión fué cuando el desconocido le hizo tres disparos.

Uno de éstos le atravesó el pecho y los otros dos solo le hirieron la americana.

Dicen que el agresor, enseguida huyó. La víctima es una excelente persona y tiene buenos antecedentes.

Se proponía casarse el día 28.

Opinión del Juez

El Juez cree que el crimen es de un sectario.

No se ha asesinado a un afiliado a entidad contraria, sino al católico, pues la víctima estaba afiliado a diversas asociaciones católicas.

Temporales en España

Pueblos incomunicados

Madrid 8 (8 n.)

Comunican de Tortosa que a consecuencia del mal estado de las carreteras y de los temporales que se han desencadenado en aquella región, se ha suspendido el servicio de autos correos, quedando incomunicados 15 pueblos.

El Ebro arrastra dos cadáveres

Algunos colonos de la ribera del Ebro, han comunicado que han visto dos cadáveres que arrastraban la corriente.

Tormenta en Huesca

Huesca.—Se ha desencadenado en esta región una tormenta imponente que ha causado graves daños.

Cayó una chispa que alcanzó a dos campesinos matándoles.

Estos se habían refugiado en una vieja choza.

Más temporales

Zaragoza.—En la comarca de Daroca se han reproducido los temporales.

El temporal descompuso la línea férrea en una extensión de 30 metros.

Valencia.—En el término de Enguera se reprodujo el temporal de granizo causando grandes destrozos.

Sanlúcar.—Se ha desencadenado un fuerte temporal.

A consecuencia del mismo chocaron dos pesqueros hundidos uno de ellos. La tripulación pudo salvarse.

Toledo.—En Quintanar de la Orden ha caído una espantosa tormenta de granizo. Inundándose varias casas, pereciendo gran número de cerdos, gallinas y ovejas.

La inundación derribó las tinajas de unas bodegas, corriendo vino por las calles.

Una chispa eléctrica hirió a dos mujeres.

Huelga general en Zaragoza

Madrid 8 (2'40 t.)

Zaragoza.—Se ha declarado la huelga general, sin aviso previo, fundándose en ser hoy la última sesión de la vista de la causa social y doble asesinato en la que se pide la pena de muerte de dos significados sindicalistas.

Algunos trabajan. Se han tomado precauciones para evitar coacciones.

Se han redoblado las precauciones en los alrededores de la Audiencia.

Disparos en la calle.—Cargas de la benemérita

Madrid 8 (3'15 t.)

Zaragoza.—Cuando se conducían a la cárcel unos procesados absueltos en una causa por el crimen de un callejón que hay frente a la puerta de la cárcel salió un disparo hiriendo a un caballo de la benemérita y de rebato alcanzó el proyectil al cabo del Regimiento de Aragón Antonio Moro que llevaba el ramcho a la cárcel.

La benemérita hizo varias cargas. La herida del cabo es leve.

En las inmediaciones de Almansa fueron detenidos siete sujetos.

Se ha dispuesto que los procesados absueltos no se les ponga en libertad inmediatamente a fin de evitar que se reproduzcan los sucesos.

Lo que publica la "Gaceta,"

Madrid 9 (11 m.)

La Gaceta de hoy publica los siguientes reales decretos:

Fijando en 189.745 los hombres de la fuerza del ejército permanente durante el año económico de 1921-22, sin contar en esta cifra los individuos del cuerpo de inválidos y de la penitenciaría de Mahón.

Se autoriza al Ministro para elevar temporalmente esta cifra si lo considera necesario y para conceder determinados períodos de licencias para prácticas; para que los gastos no excedan de los créditos consignados en los presupuestos.

También publica un decreto firmado ayer creando la comisión encargada de proponer al Gobierno el régimen definitivo a que habrá de someterse el municipio de Melilla.

Inserta una Real orden convocando a oposiciones para proveer 50 plazas de médicos segundos de Sanidad Militar de la Armada.

Nombrando el Tribunal que ha de entender en las referidas oposiciones.

Otra id. fijando las tarifas de abono de los centros telefónicos urbanos explotados directamente por el Estado.

ECOS VARIOS

Banquete

Madrid 8 (2'35 t.)

Ha sido banquetado el ministro del Perú, por la comisión española que marcha para asistir al centenario de la independencia de aquel país.

Audiencia regia

El Rey ha recibido en audiencia a varias comisiones militares.

También le ha visitado el agregado militar de la embajada francesa.

Fiesta en casa del Conde de la Cibera

Esta noche el Rey asistirá a la fiesta que ha organizado el Conde de la Cibera para solemnizar el triunfo de su caballo «Novel» que ganó el gran premio en las carreras celebradas en Madrid.

Exportación de azúcar

La Gaceta dispone que por las Aduanas se autorice hasta el cuatro de febrero la libre exportación de azúcar hasta 25 mil toneladas.

Diariamente se dará cuenta de la calidad que se realicen a fin de no rebasar dicha cantidad.

Monederos falsos

La policía ha detenido en una casa de la barriada de Tetuán a una mujer y a su amante.

Un hijo de ellos se dedicaba a la expedición de moneda falsa.

Fuó registrado su domicilio encontrándose moldes de escayola, para fabricar moneda.

La mujer se resistió navaja en mano, arrojándose contra los agentes, rompiendo la americana del inspector.

Los detenidos fueron encarcelados.

Mitín de propaganda

Ferrol.—El señor Largo Caballero dió anoche un mitín de propaganda.

Antes del mitín se le presentó un grupo de sindicalistas que le insultó, haciéndole desistir de hablar. En el salón se produjo un gran escándalo teniendo que intervenir la policía que detuvo a varios.

El orador consiguió hablar a pesar de las constantes interrupciones.

Condenó el atentado personal juzgándolo como consecuencia de las propagandas individualistas.

Recomendó la unión de los obreros. Los sindicalistas anunciaron otro mitín, pero se duda se les autorice por temor a que ocurran desórdenes.

El arancel

Madrid 9 (2'40 m.)

El subsecretario de la presidencia nos dió que le había visitado el presidente de la Comisión de Metalúrgicos del Fomento del Trabajo Nacional, para hablarle de cuestiones arancelarias que afecta a dichas industrias.

Consejo en Palacio

Se ha celebrado en Palacio Consejo de Ministros.

El señor Allendesalazar pronunció el acostumbrado discurso estudiando el estado de la política nacional e internacional.

Se fijó especialmente en el curso de los debates parlamentarios que se están desarrollando.

En Gobernación

El subsecretario de Gobernación nos dió que carecía de noticias de interés.

Conferencia en Ginebra

En el ministerio de Estado se nos ha dicho que el día 30 del actual se reunirá en Ginebra la conferencia internacional de las Juntas de la trata de blancas y protección a la infancia, a la cual España enviará una representación.

Se confiesa autor de un crimen

Madrid 9 (11 m.)

En la Comisaría del distrito de la Inclusa se presentó un individuo llamado Julio Bravo, confesándose autor del crimen de la calle de Amazonas.

Declaró que a las 11 se encontró en la puerta de la peluquería a Enrique Barceló dueño de otra peluquería establecida en dicha calle y que el Barceló le insultó, disputado, y el declarante con una navaja barbera le produjo una herida grave en la región mamaria.

Niño ahogado

En la parte canalizada del río Manzanares se ahogó ayer un niño de 5 años, que se arrojó al agua para cojer un carbón que arrastraba la corriente.

Esquirol encerrado

El dueño de la imprenta de la calle de San Mateo cuyos obreros están en huelga desde hace cinco días había admitido a un esquirol. Al salir éste del trabajo le cogieron dos individuos llevándose a la Casa del Pueblo, encerrándolo en el sótano en donde permaneció 48 horas.

El citado esquirol aprovechando un descuido logró escapar, denunciando el hecho a las autoridades.

Del Extranjero

Rectificación de un tratado

Madrid 7 (11'30 n.)

París.—La cámara aprobó la ratificación del tratado de Triánón por 470 votos contra 74.

Choque de trenes

Madrid 8 (8 m.)

Lisboa.—Ha ocurrido un violento choque de trenes entre Maravilla y Carbonero, resultando algunos muertos y bastantes heridos.

Contra los sinfeineros

Dublin.—La policía atacó en Cork a un importante grupo de sinfeineros, causándoles tres muertos y doce heridos.

Han sido detenidos un centenar de ellos.

FABRA

DE BARCELONA

El encauzamiento del Rio Llobregat

En los salones de la Diputación se ha celebrado una reunión de los Ayuntamientos y entidades interesadas en el encauzamiento del río Llobregat para evitar inundaciones de los pueblos ribereños.

Asistieron a la reunión los diputados a cortes por el distrito quienes pasaron luego al Gobierno Civil para rogar al señor Martínez Anido que trasladara este deseo al Gobierno, como así lo hizo por telégrafo.

El vapor «Ramón Mumburá» a pique. Se ha recibido la noticia de que el va-

por «Ramón Mumburá» de la casa Domingo Mumburá, se fué a pique el domingo por la noche en la rada de Cavalaire (Francia.)

El vapor español «Cabo Vilano» recogió a la tripulación conduciéndola a Marsella.

El citado vapor «Mumburá» pertenecía a esta matrícula y había salido el día 3 de Barcelona para Génova. El siniestro fué provocado por una vía de agua que inundó las calderas y determinó la explosión e incendio.

Debut

En el teatro Poliorama debutará la compañía de Matilde Moreno y Miguel Muñoz, que acaba de llegar de Madrid.

La policía

El comisario de policía señor Fernández Luna ha celebrado una extensa conferencia con el señor Gobernador.

Parece ser que dicho funcionario se encargará de la brigada de servicios especiales.

Otra conferencia de Vazquez Mella. Barcelona 9 (3 m.)

Ayer tarde dió el señor Vazquez Mella otra conferencia política en el Círculo del Ejército y de la Armada.

El local estaba atestado.

Empezó el señor Mella diciendo que en aquella sociedad se encontraba entre compañeros, recordando que su padre había sido militar.

Dividió su conferencia en cuatro puntos: Dominio de España en el Extremo, abogando porque Tángier sea español; necesidad de que el ejército intervenga en la alta política, no la pequeña política para satisfacer concupiscencias, sino para combatir los grandes movimientos que pueden mirar los cimientos de la sociedad; federación de España y Portugal; y unión de España con los pueblos americanos.

El señor Vazquez Mella fué muy aplaudido.

El partido reformista

Los elementos reformistas de Barcelona preparan una intensa campaña de reorganización y propaganda, para atraer a gran número de fuerzas dispersas que hoy se hallan disgregadas por la falta de una orientación definida.

Entre esos elementos se cuenta la Juventud reformista, uno de cuyos primeros actos será la publicación de un manifiesto dirigido al pueblo de Barcelona y la celebración de un mitín de presentación.

Procesamientos

El Juzgado especial ha dictado auto de procesamiento y prisión sin fianza contra cuatro de los detenidos en Badalona como presuntos autores de la muerte de Salvador Aguilar y ha decretado la libertad de Antonio Horganés y Antonio Sardá.

La pista de Casanellas

Se ha confirmado oficialmente la detención en Reus, de Felix Roig, camarero y secretario del sindicato comercial de dicha ciudad, que ha sido enviado a Madrid, procesado.

Parece que Casanellas estuvo en Reus a mediados de marzo último procedente de Madrid, y el detenido estuvo con él, facilitándole medios para su huida. Al efecto le dió ropas y dinero.

Casanellas desapareció enseguida, ignorándose el punto a donde se haya podido dirigir.

El general Arlegui

El Jefe Superior de policía general Arlegui, se encontraba ayer algo mejor de la grave enfermedad que le aqueja hace días.

El Gobernador le visita diariamente y son muchas las personas que acuden a interesarse por su estado.

Una conferencia

El sábado dará don José Ferrer Vidal una conferencia en el salón de actos de la Unión Monárquica, desarrollando el tema: «Ideales españoles. Torneo cívico. Colonización».

La Exposición de Arte

El día 15 del actual se clausurará la Exposición de Arte abierta en el Palacio Municipal de Bellas Artes.

Se ha concedido entrada gratuita a los niños de las escuelas para visitar dicha manifestación artística.

Una manifestación curiosa

Barcelona 9 (3'15 m.)

Al anochecer se presentó en la plaza de San Jaime una pintoresca manifestación de automóviles y coches de alquiler, llenando casi por completo la plaza.

Una Comisión de manifestantes subió a conferenciar con el Sr. Alcalde para protestar de la facilidad con que el Ayuntamiento concede patentes para ejercer servicio en la plaza a cuantos lo piden, lo cual constituye la ruina de los actuales cocheros.

También pidieron reglamentos del servicio.

El Alcalde prometió ocuparse del asunto, rogándole que se disolvieran los manifestantes. Estos seguidamente se trasladaron al Gobierno Civil solicitando al Sr. Martínez Anido que se interesara por el asunto para evitar la ruina de la industria.

Luego se disolvieron sin que ocurriera el menor incidente.

Estalla un petardo

Por la tarde al pasar un tranvía por el Paseo de San Juan estalló un petardo de los llamados de alarma no causando desgracias ni desperfectos.

Obreros en huelga

Por haber sido despedido un obrero de la fábrica de cáñamo que los señores Godo y Compañía tienen en el Pueblo Nuevo, los operarios se negaron a trabajar siendo requeridos por un capitán de la Guardia Civil para que desalojaran la fábrica.

De 900 obreros y obreras que trabajaban en la nombrada fábrica, se han declarado en huelga 750 mujeres y 120 hombres.

Un incendio en una fábrica

Comunican de Badalona que a las nueve y media de la noche se ha declarado

un incendio en la fábrica de productos químicos de Perejúan, en la calle de la Luna, quedando el edificio destruido.

Las pérdidas ocasionadas por el incendio se calculan en 150.000 pesetas.

Un tiroteo

Esta madrugada a la salida de uno de los cafés concerts del Paralalelo, se produjo un tiroteo entre dos grupos de individuos resultando muerto un sindicalista llamado Pedro Ramos, de oficio peluquero.

Los agresores diéronse a la fuga no pudiendo ser habidos.—Oliver.

Ultimas noticias

De Melilla.—Reforzando la vigilancia.

Madrid 9 (3'20 t.)

(Urgente)

El telegrama oficial de Melilla da cuenta de haber sido reforzada la vigilancia en el camino de Ben Sienubut y Ben Ulech.

Nueva posición

Ayer ocupóse la posición de Kudia Keri, entre Izmaur y Aunal.

Durante los trabajos de fortificación la policía sostuvo un nutrido tiroteo con un grupo de rebeldes, quedando herido un askari.

El repliegue se verificó sin novedad.

Presentación del Nuevo Nuncio de S. S.

Madrid 9 (3'20 t.)

(Urgente)

Con el ceremonial y solemnidad de costumbre presentó sus credenciales el Nuevo Nuncio de S. S. Monseñor Tedeschi.

A su llegada y salida de Palacio se le tributaron honores.

El Nuncio pronunció un discurso diciendo que el Papa le encomendó distinciones en el trato del Rey y de toda la predilecta nación española.

Enaltecía el cristianismo de D. Alfonso del cual ha dado pruebas durante la guerra convirtiendo su magnífico Palacio en casa de consuelo.

El Rey le contestó agradeciendo las distinciones que hace el Papa, de España y diciendo que se esforzará en estrechar los lazos de amistad entre España y la Santa Sede.

Después del Nuncio cumplimentó a las reinas visitando luego al Sr. Allendesalazar y al Marqués de Lema.

BOLSA DE MADRID

Oficial del día 8

4 por 100 Interior	00'00
Exterior	82'55
4 por 100 Amortizable	87'00
Amortizable nuevo	91'05

Grandes Almacenes

EL AGUILA

Palma de Mallorca Colón, 39,
SUCURSALES

MADRID, BARCELONA, ALICANTE, ALMERIA, BILBAO, Cádiz,
CARTAGENA, GIJÓN, GRANADA, MÁLAGA, SANTANDER, SEVILLA,
VALENCIA, VALLADOLID Y ZARAGOZA



Trajes de lanilla, melton, estambre, vicuña jerga.
de ptas. 33 a 130.



Trajes de sarga inglesa, estambre, etc., en negro, azul y color.
de ptas. 150 a 188.



Vestidos de punto de seda, en negro, azul y color.
de ptas. 180 a 230.



Trajes de dril crudo, kaki o listado.
de ptas. 2250 a 60.
El mismo modelo en estambre «Fresco» de ptas. 50 a 140.



Vestidos de gabardina sarga inglesa, etc., en negro, azul y color, adornos bordados.
de ptas. 110 a 130.



Gabanes de patón, cheviot o cower.
de ptas. 80 a 160.



Trajes modelo «Sport», de lanilla, estambre, melton, etc., para niños de 4 a 9 años.
de ptas. 30 a 48
Trajes de dril liso o listado.
de ptas. 9 a 18.



Boas de plumas avestruz, gran variedad en colores y tamaños.
de ptas. 15 a 125.



Blusas de crespón de seda, voile y etamin estampado.
de ptas. 4 a 25.



Trajes modelo Sport de lanilla, estambre, melton, etc., para niños de 7 a 12 años.
de ptas. 28 a 50.
Trajes delantal de dril crudo o kaki, para niños de 3 a 7 años.
de ptas. 9 a 15.



Gabanes impermeabilizados con cinturón «American trench coat»
de ptas. 200 a 350.



Paletots de tricot, de seda, en negro, azul y color.
de ptas. 55 a 198.

Ropas confeccionadas para Caballero, Señora, Niño y Niña
Gorras, Sombreros, Cinturones, Calcetines, Corbatas, Fajas, Ligas, Tirantes, Pañuelos, etc.

Precio fijo.

PIDASE EL CATALOGO GENERAL

Ventas al contado

4 GOTAS Oil Yanki

usadas a diario durante ocho días serán suficientes para que su CABELLO, BARBA o BIGOTE recobren su color natural primitivo. No se parece a ningún otro producto; es completamente distinto y superior a todos; solo acciona SOBRE LA RAIZ DEL CABELLO, VIGORIZÁNDOLO SIN TENIRLO.

En cuanto le salga la PRIMERA CANA no pierda un momento: compre «OIL YANKI» y úselo enseguida: le desaparecerán las canas que tieng y detendrá que le salgan nuevas. Su aplicación no causa molestias; se usa como una brillantina.

Tiene un perfume exquisito. No engrasa ni pone pegajoso al cabello.

Completamente inofensivo

OIL YANKI se vende a 5 pesetas frasco en las perfumerías Oriental, Quint 1, Inglesa, Cadena 6, Oriente Jaime IV, 99, Alba, Sindicato 93, Royal Colón 5, Teatro Borne, Canals, Brossa.

Taller de José Cortés
CALLE SANTAÑY, 16

Se venden ejes forjados, tornados, bujes torneados, sombreretes, cojinetes, engrase continuo, arillos de presión y barras para transmisión cortadas a medida y guetas de carretera.

Peluqueros

Se venden dos modelos americanos nuevos, precio barato. Razón: Centro de Anuncios.

Maestro de tejidos

Con 10 años de práctica, se ofrece para fabrica. Informes, Centro de Anuncios.

Joven Señorita

Se ofrece para ama de llaves o para acompañar señora o señorita, o cosa análoga. Informes, Sindicato 85-1.

Patrón Cabotaje

Se necesita para falucho trece toneladas, tráfico bahía. Rayo 25-2.

Fabricación de toda clase de artículos

DR
Goma y Amianto

Instalación moderna.—La más importante para provisiones marinas y arsenales.—TUBOS—PLANCHAS—VALVULAS—EMPAQUETAS—DURAS.—MANGUERAS.—Especialidades para Buques, Minas, Ferrocarriles, Fábricas de papel, Azucareras, etc.—Sección especial para recubrición de cilindros.—Tacones patentados antideslizantes marca FORD.

PRIMERA Y UNICA FABRICA EN BALEARES
MEDINA Y Compañía S. L.

Fábrica y despacho: Ronda Poniente (Sta. Catalina)
Teléfono 10, Palma
Casa Sucursal en Barcelona: Roger de Flor, 164
Teléfono 384 S. P.

EL ANUNCIO DEL JUEVES

¡No sufra V. más!
CURE SUS CALLOS, CURE Y DUREZAS.

ÉXITO INFALIBLE

Se vende en Farmacias, Droguerías, Supermercados, Limpieza de las uñas.

Depósito: Centro Farmacéutico.

CALLICIDA
Pomada
IRIS
75 céntimos

FABRICA

de Artículos de Goma Elástica, Amianto, Guttapercha y Ebonita.

Reparación de Neumáticos y Cámaras

FUNDADORA DE LA INDUSTRIA DE LA GOMA EN BALEARES
CASA CODINA

FABRICA: Calle Olmos, 96, Teléfono, 279.
DESPACHO: Calle Unión, 3, Teléfono, 271.

Palma de Mallorca

AGUAS DE COLONIA CALBER

ORIENTE FLORIDO - LAS MENINAS
MARAVILLAS DE ESPAÑA

Las más tónicas y refrescantes con perfume de alta distinción.

CREMA DE ALMENDRAS CALBER
JABON CALBER

Preparaciones maravillosas para el culto

DE VENTA EN TODAS LAS DROGUERIAS Y PERFUMERIA

JULIAN TICOULAT

CIRUJANO DENTISTA

Dentaduras 12 duros. Dientes desde 3 pesetas. Extracción sin dolor.
SAN MIGUEL. NUM 30—PALMA

Imprenta de J. Tous, San Bartolomé, 32